



Comunicado de Prensa No. 265-11 México, DF., 21 de agosto de 2011

Consejo de Cuenca del Valle de México busca su perfeccionamiento

- Se ampliará la participación social en beneficio de la administración integral del recurso hídrico
- Se aprovecha 99% del agua superficial: Consejo de Cuenca del Valle de México
- La presidencia del CCVM podría ser representada por algún vocal del uso del agua y/o la sociedad organizada

Miguel Ángel Vázquez Saavedra, Director General del Organismo Cuenca Aguas del Valle de México (OCAVM), dependiente de la Comisión Nacional del Agua (Conagua), señaló que esa institución busca el perfeccionamiento del Consejo de Cuenca de la región al ampliar la participación social, así como dar representatividad y aportación directa a las autoridades municipales, con el fin de incluir diversas visiones en la gestión de programas y acciones en beneficio de la administración integral del recurso hídrico.

Al encabezar la 38 Sesión del Grupo de Seguimiento y Evaluación del Consejo de Cuenca del Valle de México (CCVM), como Secretario Técnico comentó que la intención de la reestructura es que el CCVM sea un orientador de política pública y garantice una visión de largo plazo, por lo que se congratuló del esfuerzo del grupo, en beneficio de los usuarios y de la cuenca en general.

Alejandro Vences, Subgerente de Planeación de Consejos de Cuenca, detalló las modificaciones a la estructura con que opera dicho organismo. Puntualizó que, incluso la presidencia del CCVM —que siempre ha sido ocupada por el titular de la Conagua—, será electa entre los vocales que lo integran.

La estructura propuesta para el CCVM incluye: 2 elementos en el Consejo Directivo, Presidente y Secretario Técnico; 7 vocales del gobierno federal —que invariablemente serán representantes de las secretarías de Medio Ambiente y Recursos Naturales (Semarnat), Hacienda y Crédito Público (SHCP), Desarrollo Social (Sedesol), Energía (Sener), Agricultura, Ganadería, Desarrollo Rural, Pesca y Alimentación (Sagarpa), Economía, y Salud—; los gobernadores de México, Hidalgo y Tlaxcala, así como el Jefe de Gobierno del Distrito Federal; 5 presidentes municipales; 3 organizaciones no gubernamentales; y 14 vocales por cada sector de usuarios del agua.

Ramón López Flores, de la Dirección Técnica del OCAVM, explicó que, derivado de los análisis y estudios de las cuencas del Valle de México y Tula, se determinó que prácticamente hay un equilibrio en el aprovechamiento de sus aguas superficiales.

Comentó que el análisis fue de 108 estaciones de la Red de climatológica, de las cuales 67 correspondieron a la cuenca del Valle de México y 41 del río Tula, que abarcan las subcuencas de Xochimilco, Río la Compañía, Texcoco, Ríos de las avenidas de Pachuca, Ciudad de México, Cuautitlán, Tochac-Tecocomulco, Salado, Actopan, Alfajayucan, Tula, así como las presas Requena y Endhó, con una población de más de 21 millones de habitantes, de 3 mil 604 localidades y 159 municipios.

Los resultados contemplan el escurrimiento natural de agua, por cuenca propia, de mil 112 millones de metros cúbicos por año (Mm³/año) de importaciones del Sistema Cutzamala y Lerma, mil 681 Mm³/año, y un consumo de 2 mil 596 Mm³/año para los usos público-urbano, agrícola, pecuario, industrial y servicios, entre otros; así como un volumen reservado para Zimapán de 869 Mm³/año, con lo cual se tiene una disponibilidad media anual de solo 12.6 Mm³/año, los que representa un excedente de 1.1 por ciento.

Es decir, la cuenca del Valle de México se encuentra en una condición prácticamente de equilibrio en cuanto al aprovechamiento de sus aguas superficiales, sin embargo dijo, existe un gran potencial para su reuso.

Destacó el contraste con el aprovechamiento de las aguas subterráneas, en las cuales sí existen condiciones de sobreexplotación por exceso de concesiones.

En lo que respecta a la renovación de los representantes de los Comités Estatales y de la sociedad organizada, que es uno de los acuerdos más importantes en proceso, se informó que en junio y julio pasados se inició la elección de los representantes por uso del agua en cada entidad federativa que integra el CCVM, proceso que culminará el 21 de septiembre de 2011 con la instalación de la Asamblea General de Usuarios.

En Huamantla, Tlaxcala, representantes de los tres órdenes de gobierno, asociaciones civiles, la academia y usuarios del agua, abordaron temas como el uso y aprovechamiento adecuado del agua, y se entregaron reconocimientos a los vocales usuarios titulares del CCVM, quienes terminan su periodo de gestión 2008-2011.

Mariano Rojas, Jefe de Proyecto de la Dirección de Agua Potable, Drenaje y Saneamiento del OCAVM, informó sobre el programa y acciones de trabajo de la Comisión de Cuenca Rescate de Ríos Barrancas y Cuerpos de Agua en el Valle de México y puntualizó en la gestión de comités vecinales, asociaciones civiles y de la academia que buscan la recuperación, rehabilitación, restauración, conservación, protección y manejo integral de los ríos, barrancas y cuerpos de agua regionales.

Finalmente, se firmaron siete acuerdos con el Grupo de Seguimiento y Evaluación del Consejo de Cuenca, tendientes a garantizar el mejor aprovechamiento de las aguas nacionales y su saneamiento.

00000